

masuk melalui pencegahan dan penanganan trafficking dan eksploitasi seksual anak.

Program trafficking yang dikembangkan selain pencegahan adalah penarikan, rehabilitasi dan reintegrasi ke keluarga dan masyarakat. Dalam kerangka melakukan reintegrasi maka sebagian dari mereka membutuhkan tempat tinggal sementara untuk mendapatkan konseling, pendidikan dan belajar ketrampilan yang mereka pilih. Hingga tahun 2010 Hotline masih bergerak menangani beberapa *issue* yaitu HIV & AIDS dan trafficking Anak.

Lembaga ini sudah mengadakan program anti trafficking sejak tahun 2000. Sejak tahun 2000 sampai dengan 2010 dengan mengadakan program kampanye publik, penarikan dan reintegrasi ke keluarga, pencegahan di Banyuwangi (daerah pemasok pelacuran di Surabaya). Lalu mulai tahun 2011 fokus ke eksploitasi seksual komersial pada anak (ini merupakan fenomena baru di kota Surabaya. Daerah miskin kota Surabaya mulai menjadi pemasok pelacuran; yang sebelumnya pemasok adalah perempuan-perempuan dari desa yang berurbanisasi ke kota Surabaya. Ada 100 anak yang berhasil ditarik dari situasi eksploitasi seksual komersial, direhabilitasi (psikologi-psikiatri, kesehatan dan pendidikan) dan diintegrasikan ke keluarga. Lalu studi dilakukan atas program eksploitasi seksual dan komersial

tersebut. Studi dilakukan karena asumsi dan design program yang ada (baik dari pemerintah maupun lembaga swadaya masyarakat) tidak menyelesaikan masalah secara tuntas. Sejauh ini yang dilakukan masih sebatas pada merespon secara langsung kasus-kasus yang ditemukan. Kerangka kerja untuk pencegahan, pemberdayaan orangtua, lingkungan dan sekolah serta bagaimana melakukan rehabilitasi yang berhasil belum ada wacananya. Kelemahan proyek yang lalu hendak diatasi dalam proyek ini agar masalah benar-benar bias diselesaikan dengan tuntas.

Sehingga pada tahun 2013 berbekal surat rekomendasi dinas sosial kota Surabaya lembaga ini mengajukan proposal kepada Kementerian Sosial Republik Indonesia dalam Program Lembaga Kesejahteraan Sosial Anak Hotline Surabaya dalam menangani anak yang memerlukan perlindungan khusus.

Sejak tahun 2004 hingga kini lembaga ini secara rutin setiap tahun mengadakan audiensi dengan SKPD (Satuan Kerja Perangkat Daerah) terkait antara lain dinas sosial, dinas pendidikan, dinas kesehatan, kepolisian, dan bapemas. Merupakan prestasi yang membanggakan ketika tahun 2004 lembaga ini mengadakan pelatihan merajut yang dilakukan pada PSK krembangan kemudian berhasil dipamerkan bahkan karya mereka bisa terjual serta dengan antusias diterima oleh

menanggulangi kenakalan remaja yang terjadi, namun sekolah tersebut menilai konselor sebaya tidak menanggulangi kasus kenakalan remaja secara efektif terutama jika teman yang mereka hadapi.

“soale kita mengadakan diskusi publik sama kepala sekolah waktu itu Cuma kepala sekolah SMP. Nah SMP swasta yang kita undang waktu itu sebenere juga uda lapor ke dinas pendidikan keluhan mereka tentang murid-muridnya yang nakal ini. Terus mereka klaim uda ngadain konselor sebaya untuk menanggulangi itu. Ternyata setelah berjalan konselor sebaya itu gak efektif kata kepala sekolah itu” (CHW 01.01.05)

Selain sekolah yang menghadiri diskusi publik yang dijangkau, dari 8 sekolah tersebut juga terdapat sekolah yang baru dikenal karena diperkirakan sekolah-sekolah tersebut memiliki siswa yang melakukan tindakan kenakalan remaja berdasarkan koordinasi petugas lapangan dengan pendamping dan staff yang terkait dengan penjangkauan ini. Sekolah sekolah tersebut peka dan peduli terhadap masalah kenakalan remaja yang dihadapi siswanya. Bahkan sekolah merasa terbantu dan sangat senang dengan penjangkauan yang dilakukan di sekolah swasta yang termarjinalkan. Sekolah yang termarjinalkan ini bukan hanya kurang terjamah oleh dinas pendidikan, bahkan mahasiswa yang praktikum, penelitian maupun

yang ditemui pertama kali dalam penjangkauan tersebut adalah guru BK (Bimbingan Konseling), dimana guru BK yang mengetahui siapa saja siswa yang bermasalah dan perlu mendapatkan penanganan khusus oleh pendamping dari LKSA Hotline tersebut. Setelah diketahui satu persatu siswa dipanggil dan diajak berbicara secara pribadi oleh pendamping agar terbangun keakraban. Kemudian pendamping menjangkau ke rumahnya untuk bertemu dengan keluarga remaja yang akan didampingi. Meski tak mudah menemui orangtua dampingan, pendamping berupaya untuk menemui orangtua maupun keluarga dampingan dengan menanyakannya pada tetangga sekitar maupun pada remaja yang didampingi.

Meski awalnya pendamping menemukan kesulitan saat menanyakan informasi tentang orangtua pada remaja yang bersangkutan namun pendamping tetap berupaya menemui keluarga yang bisa dihubungi baik nenek maupun kakaknya. Karena pendamping beranggapan mendampingi remaja bermasalah artinya perlu menjangkau keluarganya juga mengingat keluarganya adalah orang yang memiliki hubungan kekerabatan terdekat dan yang hidup dengannya sehari hari.

*“ya habis dijangkau di sekolahe kan
sebelume uda dapet laporan dari kepala*

alamat rumahnya yang tepat dimana BI tidak menyebutkannya dengan jelas. BI hanya memberitahukan lokasi keputran panjuran kemudian menanyakan rumah BI pasti semua tahu. Namun kenyataannya tak semudah itu, setelah BI mencarinya, tetangganya menyatakan bahwa BI dan keluarganya jarang berada di rumah. Hampir tiga puluh menit subjek dua mengetuk-ngetuk pintu rumah tersebut secara terus menerus namun tidak ada jawaban.

Keesokan harinya subjek mendatangi sekolah BI dan menemui BI untuk mengklarifikasi apa yang telah terjadi kemarin. Namun BI menyatakan bahwa dirinya berada didalam rumah dan tidak mendengar ada orang mengetuk pintu rumahnya. Tak kehabisan akal, pendamping menjemput BI sepulang sekolah dan mengantarkannya hingga masuk rumah untuk memastikan rumah BI. Selang 2 jam subjek menunggu di rumah BI ternyata ibunya sudah pulang bekerja dan pendamping bertemu ibunya BI. Pertemuan dengan ibunya BI merupakan awal proses penggalan masalah dan cek ulang apakah yang dinyatakan guru di sekolah sama dengan pernyataan sang ibu.

“wih drama banget mbak njangkau BI iku. Kan awalnya kita ngadain sosialisasi program penjangkauan iki ke sekolahe terus liat de’e kelakuane nemen mbak sing meso-

juga untuk bantu perubahan anaknya” (CHW 01.01.13)

Bentuk negosiasi kontrak yang dilakukan oleh pendamping dalam tahap ini adalah mengajak orangtua untuk Kemudian menginformasikan dan memberikan kontrak pendampingan secara intensif hanya berlangsung selama 1 tahun periode ini berlangsung sambil mempersiapkan secara penuh kembali bertanggung jawab atas anaknya dan pendamping hanya memantau secara berkala bagaimana perkembangannya agar komitmen yang sudah disepakati tidak dilanggar kembali.

Hal tersebut juga tercantum dalam lembar persetujuan yang menyatakan bahwa mereka bersedia anaknya didampingi dengan ketentuan yang tertera dalam surat tersebut (terlampir). Serta surat pernyataan anak juga bersedia didampingi oleh LKSA Hotline tanpa paksaan pihak manapun (terlampir). Setelah itu barulah lembaga mengeluarkan surat keputusan yang berisi bahwa anak tersebut mendapat dukungan dan pengasuhan dari lembaga tetapi tetap tinggal bersama keluarganya (terlampir). Hal tersebut berlaku untuk semua anak dampingan lembaga ini, apapun jenis masalah atau kenakalan yang dilakukan.

“sesuai SOP disini ini kok mbak, jadi ada surat pernyataan orangtuane bersedia anake

segera dirujuk ke lembaga yang memiliki fasilitas rehab narkoba (formulir rujukan terlampir), kemudian keluarga juga harus mendukung dan nantinya dapat menyiapkan situasi yang kondusif jika remaja tersebut sudah selesai masa rehabnya sehingga dapat diterima dengan baik dan tidak kembali terjerumus dalam masalah yang sama.

Namun untuk beberapa remaja yang setelah dilakukan asesmen belum hingga tahap kecanduan obat maupun minuman keras maka akan diberikan sosialisasi, penyuluhan resiko dan bahaya dari penyalahgunaan obat dan minuman keras tersebut.

“nah makane yang harus dibentuk kan sistem lingkungan disekitarnya. jadi semua berperan, ya orang tuanya, ya guru, ya temen-temen sekolah, temen main, ya masyarakat disitu. Bahkan kalau emang dia uda kecanduan dan diperlukan rehabilitasi narkoba juga bisa kita rujuk ke lembaga yang menangani itu. karena semuanya kan gak mungkin kita lakukan sendirian juga.” (CHW 01.01.14)

“iya mbak soale kan kita dampingi gak bisa kalo berjuang sendirian, lingkungan juga harus disiapkan mbak. Misal anak ini pake pil LL itu uda sampe butuh rehab itu kan kita priksakan dulu, nah kalo butuh rehab ya segera kita rujuk untuk rehab. Setelah rehab kita siapkan dulu keluarganya dan

pendamping hanya akan memantau perilaku remaja yang didampingi tersebut dari jauh.

“macam-macam kan tiap anak beda-beda juga kelakuannya. Ada yang bisa bertahan sebulan, balik nakal lagi, 4 bulan juga balik nakal lagi ada. setahun itu uda paling lama soale kan perprogram, jadi kalo dia dijangkau awal program ya akhir program uda selesai kita biasanya Cuma mantau mereka aja gak dampingi secara intens lagi karena kan gak itu terus yang didampingi, tapi kita harus jangkau lagi tiap periode.” (CHW 01.01.17)

Jika dari negosiasi kontrak dengan keluarga rupanya tak berjalan dengan baik atau keluarga sulit untuk menjaga komitmen itu dan menciptakan keluarga yang harmonis maka pendamping memfasilitasi keluarga yang didampingi tersebut untuk direfer ke psikolog guna pemeriksaan dan pengukuran serta proses konseling yang tujuan akhirnya adalah disiapkan untuk kembali ke keluarga dalam situasi yang kondusif. Bahkan jika memang keluarga yang didampingi ini membutuhkan terapi khusus dari psikolog maupun psikiatri maka pendamping akan memenuhi hal tersebut. Ini diberikan sesuai dengan kebutuhan keluarga yang didampingi, mengingat kenakalan remaja yang mereka lakukan bersumber dari keluarga mereka sendiri.

Pernyataan pendamping juga membuat BI berpikir ulang tentang masa depannya melihat kakak laki-laknya yang berprestasi di sekolah sehingga meski masih sekolah kakak laki-laknya ini bisa mendapatkan uang sendiri. Orientasi duniawi ternyata cukup membuat BI merenungkannya, hal tersebut ditunjukkan dengan reaksi BI yang hanya terdiam saat pendamping memberikan penguatan tersebut.

Pernyataan bahwa BI mau melanjutkan SMK ini ia ucapkan langsung ke ibunya. Meski ia juga mengajukan syarat bahwa ia tidak mau bersekolah dengan pelajaran yang cukup sulit.

Ini merupakan perubahan yang sangat baik mengingat BI sekarang siswi kelas 9 SMP yang awalnya sangat sering membolos bahkan sering mengajak temannya membolos juga kini lebih jarang membolos meski salah satu faktor ia jarang membolos adalah lebih sering dijemput kakaknya yang membuat ia enggan membolos. Setidaknya kini BI memiliki gambaran jenjang pendidikan berikutnya yaitu sekolah menengah kejuruan. Bahkan BI juga jarang pergi dari rumah lagi karena ibunya jarang memukulinya maka dari itu pula BI jarang membolos sekolah lagi.

“Ada yang pualing parah sebelum didampingi itu BI itu ya ngepil ya mbolosan ya mbantah ibunya bahkan semua guru

hadir menuturkan keluhannya masalah kenakalan remaja di sekolah tersebut yang semakin memprihatinkan.

Bahkan beberapa kepala sekolah sudah melaporkan keluhan tersebut ke dinas pendidikan kota surabaya namun mereka justru meng-klaim telah melakukan program konselor sebaya untuk menangani kenakalan tersebut. Namun kepala sekolah terkait menilai program tersebut kurang berjalan efektif di sekolahnya disebabkan banyaknya konselor sebaya yang memiliki masalah serupa dengan temannya bahkan juga masih bermasalah dengan keluarganya. Permasalahan dengan keluarganya tak jauh beda satu sama lain, keluarga yang tidak harmonis, kekerasan dalam rumah tangga, penelantaran atau pembiaran, bahkan hingga orangtua yang terlibat kasus hukum.

Maka pendamping LKSA hotline dan timnya melakukan penjangkauan ke sekolah SMP maupun SMA baik yang sudah teridentifikasi memiliki masalah kenakalan remaja bagi korban kdrt maupun yang belum teridentifikasi. Sasarannya sekolah sekolah yang memang mau terbuka dan peduli dengan kasus kenakalan remaja, juga sekolah yang teridentifikasi memiliki kasus siswa yang bermasalah.

Sekolah swasta yang termarginalkan dipilih karena dianggap kurang mendapatkan perhatian dari pemerintah. Bahkan terdapat SMP swasta di kawasan surabaya pusat yang sarana dan

prasarananya sangat terbatas. Bahkan tenaga guru BK pun tidak dimiliki sehingga memaksa walikelas untuk melakukan peran ganda.

Sekolah yang sudah dijangkau oleh LKSA Hotline juga sudah tersebar di kota Surabaya. Terdapat 4 SMP yang berlokasi di Surabaya Selatan, 2 SMP di Surabaya Pusat, 1 SMP di Surabaya Utara dan 1 SMK di Surabaya Barat. Dari beberapa sekolah ini memiliki masalah yang berbeda-beda. Tapi seluruhnya menerima LKSA Hotline dengan senang hati untuk melakukan pendampingan mengingat pendampingan yang dilakukan lembaga ini tidak memungut biaya apapun. Karena hampir semua siswa di sekolah tersebut berada pada status ekonomi menengah ke bawah dan bawah.

Penjangkauan yang dilakukan oleh pendamping setelah menerima laporan dari kepala sekolah tersebut, pendamping mendatangi sekolah terkait satu persatu. Orang yang ditemui pertama kali dalam penjangkauan tersebut adalah guru BK (Bimbingan Konseling), dimana guru BK yang mengetahui siapa saja siswa yang bermasalah dan perlu mendapatkan penanganan khusus oleh pendamping dari LKSA Hotline tersebut. Setelah diketahui satu persatu siswa dipanggil dan diajak berbicara secara pribadi oleh pendamping agar terbangun keakraban. Membangun keakraban yang dilakukan oleh pendamping secara psikologis

menciptakan kenyamanan dan awal menjalin hubungan yang baik dengan remaja yang didampingi mengingat mereka yang berlatar belakang mengalami kekerasan didalam rumahnya sehingga tidak merasa nyaman namun ketika pendamping bisa membangun keakraban ketika penjangkauan maka hal tersebut merupakan awal yang baik

Kemudian pendamping menjangkau ke rumahnya untuk bertemu dengan keluarga remaja yang akan didampingi. Meski awalnya pendamping menemukan kesulitan saat menanyakan informasi tentang orangtua pada remaja yang bersangkutan namun pendamping tetap berupaya menemui keluarga yang bisa dihubungi baik nenek maupun kakaknya. Karena pendamping beranggapan mendampingi remaja bermasalah artinya perlu menjangkau keluarganya juga mengingat keluarganya adalah orang yang memiliki hubungan kekerabatan terdekat dan yang hidup dengannya sehari hari. Ini juga merupakan awal yang baik dalam melakukan pendampingan. Upaya yang dilakukan oleh pendamping untuk menjalin komunikasi yang baik dengan keluarga dampingan maupun dengan masyarakat sekitarnya akan memudahkan pendamping untuk melakukan proses pendampingan selanjutnya.

dampingan bahwa ia lakukan karena tidak nyaman di rumah yang sering terjadi tindakan kekerasan dan bosan dengan pelajaran di sekolah. Mereka mencari hiburan bagi diri mereka sendiri dengan mengajak teman-temannya.

Bahkan BI salah satu remaja yang didampingi lembaga ini tidak takut dengan polisi yang ia anggap tidak benar-benar menegakkan keadilan. Hal ini terjadi sebab BI pernah melihat langsung saat ayahnya ditangkap polisi atas kasus judi dan shabu namun teman ayahnya yang juga pengedar shabu ditempat lain masih berkeliaran secara bebas. Dengan demikian BI sangat sewaktu-waktu berpotensi melakukan tindak kriminalitas tanpa perasaan bersalah.

Sejak usia 15 tahun sekarang saja BI meremehkan kebiasaan konsumsi obat-obatan terlarangnya sebagai tindakan yang biasa. Dia tidak takut dengan aparat penegak hukum mengingat teman ayahnya yang masih berkeliaran bebas. Maka ia berpikir bahwa orang dewasa yang mengedarkan narkoba lebih parah dari dia saja tidak tertangkap maka tidak mungkin dia yang merasa masih usia anak tertangkap karena obat yang harganya sangat murah ini.

Masalah kenakalan remaja yang sudah digali diatas selanjutnya di kumpulkan sebagai data untuk kemudian melakukan negosiasi kontrak dengan remaja yang didampingi dan

orangtuanya. Negosiasi kontrak berisi komitmen perubahan yang akan dilakukan oleh keluarga dampingan masing-masing guna perubahan anaknya. Komitmen ini juga berupa kesediaan agar anaknya didampingi dan kesediaan agar orangtua menyiapkan diri untuk menerima kembali anaknya dengan situasi yang lebih kondusif dan memadai untuk perubahan lebih baik pada diri remaja tersebut dengan maksimal pendampingan secara intensif dengan pendamping selama 1 tahun dan setelah itu pendamping hanya memantau atau mengontrol remaja tersebut. Sehingga tidak melakukan tindakan kenakalan atau bahkan kriminalitas dikemudian hari.

Hal tersebut juga tercantum dalam lembar persetujuan yang menyatakan bahwa mereka bersedia anaknya didampingi dengan ketentuan yang tertera dalam surat tersebut (terlampir). Serta surat pernyataan anak juga bersedia didampingi oleh LKSA Hotline tanpa paksaan pihak manapun (terlampir). Setelah itu barulah lembaga mengeluarkan surat keputusan yang berisi bahwa anak tersebut mendapat dukungan dan pengasuhan dari lembaga tetapi tetap tinggal bersama keluarganya (terlampir). Hal tersebut berlaku untuk semua anak dampingan lembaga ini, apapun jenis masalah atau kenakalan yang dilakukan.

Selanjutnya dibentuk sistem aksi untuk melakukan perubahan perilaku pada remaja yang didampingi tersebut. Sistem

aksi yang dibentuk untuk tiap remaja pun berbeda-beda tergantung tindak kenakalan yang dilakukan dan tingkat kesadarannya. Jika sistem aksi sudah berjalan dengan baik, pendamping melibatkan orangtua, guru dan temannya untuk menjaga dan mengkoordinasikan sistem aksi tersebut. Agar upaya perubahan yang dilakukan tidak begitu saja kembali seperti semula dan tak membekas dipengalaman remaja tersebut. Misalnya pendamping dan remaja yang didampingi sepakat bahwa merokok tidak baik untuk kesehatan, maka guru dan orangtuanya pun ikut menjaga komitmen untuk tidak merokok juga setidaknya saat berada di lingkungan mereka. Begitu pula temannya yang diketahui merokok di sekolah maka sekolah wajib memberikan hukuman yang tegas untuk memperjelas komitmen yang telah disepakati.

Sistem aksi yang dibentuk untuk masing-masing jenis kenakalan yang ditangani oleh lembaga tersebut antara lain:

Contohnya jika remaja yang didampingi mengkonsumsi LL dan membutuhkan rehabilitasi maka segera dirujuk ke lembaga yang memiliki fasilitas rehab narkoba (formulir rujukan terlampir), kemudian keluarga juga harus mendukung dan nantinya dapat menyiapkan situasi yang kondusif jika remaja tersebut sudah selesai masa rehabnya sehingga dapat diterima dengan baik dan tidak kembali terjerumus dalam masalah yang sama.

Namun untuk beberapa remaja yang setelah dilakukan asesmen belum hingga tahap kecanduan obat maupun minuman keras maka akan diberikan sosialisasi, penyuluhan resiko dan bahaya dari penyalahgunaan obat dan minuman keras tersebut.

Sistem aksi yang dilakukan untuk kenakalan remaja yaitu membantah dan berkelahi (membuat keributan) yaitu dengan menjadikan orang tua sebagai role model perilaku anaknya, pendamping mengajak orangtua untuk tidak melakukan hal yang dapat memicu anak untuk melakukan tindakan yang mengarah pada kekerasan. Misal orangtuanya tidak bersuara keras atau kasar agar anaknya tidak melakukan hal serupa di sekolah. Begitupun anaknya dimintai komitmennya jika orangtuanya tidak berperilaku dan bersikap kasar padanya maka ia tidak boleh melakukan hal tersebut. Serta menyepakati sanksi jika salah satu pihak melakukan tindakan tersebut disengaja maupun tidak maka harus meminta maaf terlebih dahulu. Hal tersebut akan berbeda tiap dampingan tergantung kesepakatannya.

Perilaku membolos yang dilakukan mereka kebanyakan dilatar belakangi oleh perginya mereka dari rumah akibat pertengkaran dengan orang tua. Sehingga pendamping mengkomunikasikan hal tersebut pada orang tua agar menghentikan atau mengurangi pertengkaran dengan anak,

kemudian mengawasi anaknya agar tidak pergi dari rumah karena itu mengakibatkan ia membolos keesokan harinya

Sistem aksi yang dilakukan untuk mendampingi remaja dengan jenis kenakalan mencuri adalah memberikan pemahaman yang tepat bahwa mencuri atau mengambil barang yang bukan miliknya tanpa ijin merupakan tindakan yang salah. Meski uang atau barang berharga yang diambil tersebut merupakan milik orangtuanya maupun temannya tetapi tindakan mengambil barang milik orang lain merupakan perilaku yang mengarah pada tindak kriminal. Jika perilaku ini tidak dihentikan maka bisa menjadi kebiasaan dan suatu saat dapat membuatnya berurusan dengan hukum.

Tidak mudah membangun dan menjaga sistem aksi ini, kebanyakan hanya bertahan 1 atau 4 bulan karena sulitnya berkoordinasi dengan semua pihak yang bersentuhan dengan seluruh sistem yang berhubungan dengan remaja yang didampingi.

Proses pendampingan ini juga bekerja sama dengan sekolah yaitu guru BK, maka dalam koordinasi sistem aksi ini pendamping mengajak guru BK untuk melakukan pencegahan dan berusaha memutus mata rantai penggunaan obat LL ini di sekolah dengan mengadakan razia secara berkala. Maka dengan diadakannya razia seperti ini akan mengurangi resiko peredaran obat LL dari siswa yang sudah pernah diketahui membawa barang tersebut dengan

siswa yang baru pada tahap coba-coba paling tidak saat mereka berada di sekolah.

Jika masih diketahui membawa obat LL tersebut maka siswa yang bersangkutan dikonseling secara pribadi untuk diingatkan dinasehati kembali resiko penyalahgunaan obat dan minuman keras. Bahkan pendamping melakukan hal ini berulang kali, hampir disetiap pertemuan pendampingan sekaligus memastikan apakah remaja tersebut masih menggunakan obat LL atau kapan terakhir kali ia mengkonsumsi obat tersebut karena beberapa dari mereka hanyalah korban coba-coba dari rasa ingin tahu mereka.

Menjaga dan mengkoordinasikan sistem aksi untuk remaja yang melakukan perkelahian dan membantah orangtua ini sudah ditentukan sistem aksinya diatas ini perlu dilakukan bersama dengan orangtua juga. Mengingat membantah dan perkelahian merupakan tindakan kekerasan sedangkan mereka juga memiliki latar belakang kekerasan di rumah. Maka pendamping mengajak orangtua juga untuk tidak melakukan lebeling pada anaknya sendiri.

Menjaga dan mengkoordinasikan sistem aksi ini juga harus diimbangi dengan niat dan tekad dari keluarga terutama orangtuanya. Caranya yaitu orangtua tidak memberikan contoh perilaku buruk yang tidak diinginkan oleh orangtua, teman sebayanya yang tidak bermasalah serta masyarakat juga tidak

diperkenankan memberikan label atau julukan-julukan yang negatif agar pikirannya juga tidak mesugesti remaja yang didampingi untuk melakukan tindakan kenakalan yang semakin parah.

Menjaga dan mengkoordinasikan sistem aksi yang dibentuk juga tak dilakukan pendamping saja. Guru BK juga turut berperan aktif dalam tahap ini. Misalnya remaja yang didampingi sedang membolos sekolah meminta tolong agar pendamping menghubungi siswa tersebut. Berbekal kenyamanan, hubungan dan komunikasi yang sudah terjalin baik dengan remaja dampingan maka pendamping mendatangi langsung remaja yang membolos itu untuk kemudian diajak berbicara baik-baik alasan dia tidak masuk sekolah, apa saja yang dikeluhkan hingga membujuknya agar dampingan mau kembali sekolah. Hal tersebut cukup efektif membuat mereka mau sekolah dan pendamping menilai bahwa remaja dampingan tersebut hanya ingin didengarkan keluhannya.

Koordinasi sistem aksi yang dilakukan untuk mendampingi remaja yang melakukan tindakan mencuri ini adalah menyampaikan pada orangtua agar memindahkan barang berharga atau uang dari tempat tempat yang biasa menyimpan ke tempat yang lain yang aman dan tidak mudah diketahui oleh orang lain

Selanjutnya proses pendampingan ini akan memberikan pengaruh pada remaja yang didampingi. Pengaruh yang muncul pada BI adalah perubahan yang kecil tapi cukup berarti yaitu

keinginannya melanjutkan pendidikan jenjang SMA mengingat ia sekarang duduk dibangku kelas 9 SMP. Awalnya BI memutuskan untuk tidak mau melanjutkan sekolahnya ke jenjang pendidikan yang lebih tinggi yaitu SMA namun setelah mendapat penguatan gambaran kehidupannya akan datang secara berulang kali dari pendamping maka BI berubah pikiran sehingga mau melanjutkan pendidikannya ke SMK.

Pernyataan yang dikatakan oleh pendampingnya agar ia melihat bagaimana pekerjaan dan kehidupan orang-orang yang tidak tamat jenjang SMA apakah mendapatkan kehidupan yang layak. Pernyataan pendamping juga membuat BI berpikir ulang tentang masa depannya melihat kakak laki-lakinya yang berprestasi di sekolah sehingga meski masih sekolah kakak laki-lakinya ini bisa mendapatkan uang sendiri. Pendamping juga mengajak BI untuk berpikir rasional tentang pandangan hidup di masa yang akan datang. Orientasi duniawi ternyata cukup membuat BI merenungkannya, hal tersebut ditunjukkan dengan reaksi BI yang hanya terdiam saat pendamping memberikan penguatan tersebut.

Pernyataan bahwa ia mau melanjutkan SMK ini diucapkan langsung pada ibunya. Meski ia juga mengajukan syarat bahwa ia tidak mau bersekolah dengan pelajaran yang cukup sulit. Ini merupakan perubahan yang sangat baik mengingat BI sekarang siswi kelas 9 SMP yang awalnya sangat sering membolos bahkan

sering mengajak temannya membolos juga kini lebih jarang membolos dan setidaknya memiliki gambaran jenjang pendidikan berikutnya yaitu sekolah menengah kejuruan.

Bahkan BI juga jarang pergi dari rumah lagi karena ibunya jarang memukulinya maka dari itu BI jarang membolos sekolah lagi. Pengaruh pendampingan yang terjadi pada BI ini sangat bermanfaat mengingat BI biasanya membolos dengan mengajak temannya dan mengkonsumsi pil LL ketika membolos. Sehingga teman-temannya yang membolos pun berkurang, mengingat BI saat membolos mengajak hingga 7 orang temannya.

Sedikit berbeda dengan perubahan NV yang bukan merupakan teman sekolah BI. Perubahan NV terkait dengan kebiasaannya membolos dan bohong pada orangtua. NV sudah mulai jarang berbohong pada orangtuanya, biasanya NV ijin ke rumah temannya ternyata pulang diantar pacarnya dan sudah larut malam kemudian dipukuli ayahnya. Namun sejak NV jarang main diluar dan lebih rajin belajar beberapa minggu terakhir ayahnya pun tak pernah memukulnya lagi.

Pengaruh yang diberikan dari hasil pendampingan dengan tahapan yang sudah dilakukan diatas memberikan perubahan yang baik. Remaja yang melakukan tindak penyalahgunaan obat (konsumsi LL) dan minuman keras menjadi tidak mengkonsumsi lagi karena sering diadakan razia di sekolahnya dan diketahui

sudah tidak ada yang membawa barang haram tersebut. Sedangkan perilaku membolos, pergi dari rumah, membantah dan berkelahi atau membuat keributan di sekolah merupakan rangkaian perilaku yang saling berhubungan. Remaja dampingan pergi dari rumah karena tidak betah dengan keadaan rumah dan sering terjadi pertengkaran dengan orangtuanya hingga dipukul, maka jika perilaku kekerasan tersebut tidak terjadi maka anak tidak melakukan tindak kekerasan juga seperti membantah dan bertengkar dengan temannya. Sehingga ia juga tidak pergi dari rumah, dan keesokan harinya tidak membolos sekolah.

Namun sedikit berbeda pada tindakan kenakalan mencuri yang tidak menunjukkan perubahan yaitu tetap mencuri. Contohnya BI, meski telah menjalani proses pendampingan selama 7 bulan rupanya BI masih mengambil uang ibunya. Ibunya juga telah meletakkan dan memindah-mindahkan uangnya agar tidak diketahui BI tapi tetap saja BI bisa mengambilnya dan mengakui hal tersebut pada pendamping. BI bahkan mengaku tidak takut pada polisi karena pernah melihat teman ayahnya yang juga pengedar shabu dan tidak ditangkap dan menganggap remeh jika hanya memalaki temannya dan mengambil uang milik ibunya sendiri. Ibu BI juga mengetahui bahwa BI mengambil uangnya untuk gaya hidup yang ia inginkan. Karena diketahui setelah ibunya

kehilangan uang keesokan harinya BI sudah berganti warna *softlens*.

3. Pembahasan

Pada penelitian ini teknik observasi tidak dilakukan sebagai pendukung keabsahan data karena objek yang diteliti tidak memungkinkan untuk dilakukan observasi terkait berlangsungnya proses pendampingan yang diteliti. Mengingat proses pendampingan yang diteliti merupakan suatu yang telah berlalu dan tidak dapat diamati saat pengambilan data.

Dalam pendampingan yang dilakukan oleh kedua subjek ini faktor terbesar penyebab kenakalan remaja adalah keluarga yang tidak harmonis, kekerasan dalam keluarga, juga salah pergaulan juga menjadi faktor penyebab kenakalan remaja. Hal ini sesuai dengan faktor penyebab kenakalan remaja yang diungkapkan oleh Sarwono (2012) yang menyebutkan faktor penyebab kenakalan remaja diantaranya keluarga dan *differential association* atau salah pergaulan seperti yang terjadi pada NV juga.

Model pendampingan yang dilakukan adalah penjangkauan. Penjangkauan yang dilakukan oleh pendamping setelah menerima laporan dari kepala sekolah tersebut, pendamping mendatangi sekolah terkait satu persatu. Setelah diketahui satu persatu siswa dipanggil dan diajak berbicara secara pribadi oleh pendamping agar terbangun keakraban. Membangun keakraban yang dilakukan oleh pendamping secara psikologis menciptakan kenyamanan dan awal menjalin hubungan yang baik dengan

remaja yang didampingi mengingat mereka yang berlatar belakang mengalami kekerasan didalam rumahnya sehingga tidak merasa nyaman namun ketika pendamping bisa membangun keakraban ketika penjangkauan maka hal tersebut merupakan awal yang baik.

Kemudian pendamping menjangkau ke rumahnya untuk bertemu dengan keluarga remaja yang akan didampingi. Meski tak mudah menemui orangtua dampingan, pendamping berupaya untuk menemui orangtua maupun keluarga dampingan dengan menanyakannya pada tetangga sekitar maupun pada remaja yang didampingi. Ini juga merupakan awal yang baik dalam melakukan pendampingan. Upaya yang dilakukan oleh pendamping untuk menjalin komunikasi yang baik dengan keluarga dampingan maupun dengan masyarakat sekitarnya akan memudahkan pendamping untuk melakukan proses pendampingan selanjutnya.

Kedekatan pendamping dengan remaja dampingan juga dibuktikan dengan keberhasilan pendamping membujuk dampingan yang sedang membolos sekolah untuk kembali ke sekolah setelah proses diskusi dan mendengarkan keluh kesah remaja dampingan. Ini menunjukkan bahwa remaja dampingan hanya ingin didengarkan apa yang ia rasakan.

Meski awalnya pendamping menemukan kesulitan saat menanyakan informasi tentang orangtua pada remaja yang bersangkutan namun pendamping tetap berupaya menemui keluarga yang bisa dihubungi baik nenek maupun kakaknya. Karena pendamping beranggapan mendampingi remaja bermasalah artinya perlu menjangkau keluarganya

juga mengingat keluarganya adalah orang yang memiliki hubungan kekerabatan terdekat dan yang hidup dengannya sehari-hari.

Dalam proses pendampingan ini pada tahap ke 3 yaitu pembentukan sistem aksi juga telah sesuai untuk pencegahan terjadinya kenakalan remaja. Karena pembentukan sistem aksi ini juga harus diimbangi dengan niat dan tekad dari keluarga terutama orangtuanya. Caranya yaitu orangtua tidak memberikan contoh perilaku buruk yang tidak diinginkan oleh orangtua, teman sebayanya yang tidak bermasalah serta masyarakat juga tidak diperkenankan memberikan label atau julukan-julukan yang negatif agar pikirannya juga tidak mensugesti remaja yang didampingi untuk melakukan tindakan kenakalan yang semakin parah. Karena menurut Sarwono (2012) memberikan label atau julukan negatif juga merupakan faktor penyebab kenakalan remaja sehingga jika pola ini dihentikan maka akan berpengaruh terhadap perubahan perilaku remaja tersebut.

Berdasarkan hasil pemaparan yang telah dijelaskan oleh peneliti sebelumnya, maka peneliti akan membahas lebih lanjut proses pendampingan LKSA Hotline Surabaya menangani kenakalan remaja bagi korban KDRT berdasarkan hasil temuan dilapangan yang kemudian dihubungkan dengan perspektif teori yang digunakan oleh peneliti.

Sarwono (2002) mengatakan ide utama dalam teori belajar sosial Albert Bandura adalah perilaku seseorang sekarang adalah hasil dari pengalaman sebelumnya. Dalam situasi tertentu, seseorang belajar perilaku

tertentu, yang seiring dengan berjalannya waktu mungkin akan menjadi kebiasaan. Ketika dia berhadapan dengan situasi serupa, orang itu akan cenderung berperilaku sesuai dengan kebiasaan yang pernah dilakukannya. Pendekatan ini ketika diaplikasikan ke perilaku sosial oleh Albert Bandura, dinamakan *social learning theory* (teori belajar sosial).

Pola dalam teori belajar sosial ini rupanya juga dilakukan oleh BI. Melihat secara langsung ayahnya ditangkap oleh polisi sedangkan temannya masih bebas membuat BI memiliki pola pemikiran dalam keadaan yang sulit seperti itu saja teman ayahnya tidak tertangkap begitu pula dengan teman-teman ayahnya yang lain secara berulang melihat mereka masih berkeliaran secara bebas membuatnya berpikir jika ia juga melakukan tindakan serupa maka tidak akan tertangkap. Bahkan BI juga mengungkapkan sekalipun tertangkap nantinya juga akan bebas meski dalam waktu yang lama. Pola ini rupanya sudah ia pelajari sejak ayahnya ditangkap, masuk penjara kemudian sekian tahun akhirnya dapat bebas kembali.

Jadi menurut teori belajar sosial, remaja korban KDRT yang melakukan tindak kekerasan jika tetap berada dalam keluarganya yang selalu terjadi tindak kekerasan akan terus mengulangi hal yang sama. Maka remaja tersebut harus mendapatkan pendampingan khusus.

Diketahui bahwa BI merupakan korban tindak kekerasan oleh ibunya sendiri yang sudah menjadi pelaku kekerasan dengan cara memalak temannya di sekolah. BI biasa dipukuli ibunya jika ibunya kehilangan

uang dan BI dianggap yang mengambil uangnya meski belum ada bukti yang jelas. Kekerasan yang dilakukan BI pada temannya ini merupakan akibat pengalamannya di rumah yang dipukuli dan diperlakukan kasar oleh ibunya di rumah. BI memiliki pola dalam kondisi tertentu yaitu jika ia ingin mendapat uang seperti saat ibunya kehilangan uang maka ia harus memaksa orang lain dengan kekerasan seperti yang dilakukan ibunya.

Hal ini rupanya tidak hanya terjadi pada BI. NV juga mengalami hal yang sama. Himpitan ekonomi di keluarganya membuat ayah NV gelap mata, NV yang saat itu masih duduk dibangku SD dan tak melakukan kesalahan apapun dipukuli oleh ayahnya, kemudian saat NV bermain dan pulang malam juga dipukuli oleh ayahnya. Lalu NV mempelajari pola yang dilakukan oleh ayahnya, bahwa dia pulang malam maupun di rumah akan tetap saja dipukuli maka lebih baik ia pulang malam sekalian bisa berada di tempat yang bebas meski hanya sebentar.

Tahapan akhir dari proses pendampingan adalah memberikan pengaruh. Serupa dengan pengaruh sosial yang dikatakan Baron dan Byrne (2005) bahwa pengaruh sosial adalah usaha untuk merubah perilaku, sikap dan *belief* juga persepsi orang lain. Hal ini juga yang nampak pada BI yang secara jelas berubah pikiran dari yang tidak ingin melanjutkan SMA dan sering membolos menjadi ingin melanjutkan pendidikan di SMK yang matapelajarannya tidak sulit menurutnya dan lebih jarang membolos. Ini dikarenakan penguatan yang diberikan oleh pendampingnya. Perubahan keputusan BI untuk terus melanjutkan pendidikan di SMK ini sesuai

dengan 2 dari 3 aspek penting dalam pengaruh sosial yaitu kepatuhan dan kesepakatan. Karena BI patuh terhadap penguatan yang diberikan oleh pendampingnya dan sepakat untuk meneruskan sekolahnya di SMK dengan menyatakannya langsung pada ibunya.

Pengaruh sosial yang terjadi pada NV hampir sama dengan BI. NV sudah mulai jarang berbohong pada orangtuanya, biasanya NV ijin ke rumah temannya ternyata pulang diantar pacarnya dan sudah larut malam kemudian dipukuli ayahnya. Namun sejak NV jarang main diluar dan lebih rajin belajar beberapa minggu terakhir ayahnya pun tak pernah memukulnya. Aspek kepatuhan pada kedua orangtua juga terpenuhi dalam pengaruh sosial yang terjadi pada NV. Pola yang ia pelajari pun berubah, karena jika NV berada dirumah dan tidak dipukuli lagi maka NV sekarang jarang keluar rumah karena mulai merasa aman di rumahnya.